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  e suis Line Aubin, c’est moi qui a le plaisir mais aussi le vertige de remplacer Marie-Ève. C’est avec
beaucoup de gentillesse et surtout beaucoup de tendresse qu’elle m’a parlé de vous. Marie-Ève me
prête ses grands souliers alors qu’elle termine la confection des chaussons pour son petit Gilbert en
devenir. Oui se sont de grands souliers mais heureusement Fiona qui porte la même pointure me guide
et m’aide à éviter les faux pas. Je marche encore lentement, mais de plus en plus sûrement. C’est
toujours un peu difficile de parler de soi. Alors disons que je suis native de Granby. J’y ai toujours
demeurée, sauf les années d’études, c’était à Jonquière, c’est loin pour venir souper chez moi à tous les
soirs… Au début des années 90 les amours étant plus forts je m’établis dans la région de Chambly. 
Côté carrière, après mes études, j’ai eu quelques contrats, le plus important celui qui a teinté et qui
teinte encore ma vie est le poste de responsable des communications pour l’organisme Entr’elles. J’y ai
découvert la solidarité, le respect et, malheureusement, les vrais défis que la vie réserve. J’y ai appris à
écouter, à ne pas juger, à me mobiliser et même à m’indigner. Et par la suite j’ai poursuivi durant 36 ans
ma carrière au sein de Vidéotron à la TV Communautaire, MAtv. Dans ce travail, je suis demeuré sensible
aux défis du milieu communautaire. Après 1 an de retraite, j’avais l’impression que j’avais encore à
donner et lorsque j’ai vu l’offre d’emploi j’ai eu le goût de vivre ce nouveau défi avec vous. 
Merci au comité de sélection et au Conseil d’administration de me donner cette chance. Et pour en
savoir plus, le reste se sera au cours de nos rencontres.                                                                         Line

J
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onjour chers et chères
membres! 

Avant de vous
souhaiter de joyeuses
fêtes, on ne voulait pas
quitter 2023 sans vous
tenir au courant de ce
qui nous a gardé bien
occupé les derniers
mois, On s’est aussi
prise d’avance, et on
vous annonce toutes
les dates à retenir au
retour des fêtes. 

Bonne lecture!

B
 aimerais remercier chaudement Marie-Ève
Godbout, qui tient le poste de co-
coordination depuis le mois de Janvier
(mais qui donne des fois l'impression
d'avoir été dans le milieu communautaire
de Brome-Missisquoi depuis des années) !
J'aimerais publiquement souligner son
travail et son implication incroyable dans
les derniers mois. 

J’
SALUONS LE TRAVAIL DE MARIE-ÈVE

Elle a relevé tous les défis qui lui ont été lancés et a milité avec passion pour la
cause des personnes assistées sociales.  Tous.te.s celleux qui auront travaillé avec
elle, pourront faire écho de l'affirmation: "Marie-Ève, elle est
hot/merveilleuse/intelligente/déterminée/intéressante en câline" et vont l'a
manquer aussi, j'en suis certaine. 
On lui souhaite un congé de maternité doux et remplis de nouvelles
expériences et défis hauts en amour et en joie! 

On a très hâte de la revoir à son retour.                                                      Fiona

L’équipe de travail de gauche à
droite: Marie-ève, Fiona et Line



Parmi un peu plus de 100 personnes, présentes étaient plusieurs élu.e.s et conseiller.e.s municipaux, la

député Isabelle Charest, plusieurs organisatrices communautaires, des directions générales du

communautaire, des médecins et plus encore. 

Le but de cet événement était de convaincre nos décideurs et nos concitoyens de l’importance d’agir vite

contre la pauvreté, et que nous y avons tous et toutes avantages sur le long terme. Vite de même, nous

avons tendance à penser que cela a été un succès. En attendant, les personnes assistées sociales de Brome-

Missisquoi souffrent encore d’un système malade, et on espère vraiment que les gens qu’on a interpellés

répondront à l’appel, ça presse! 

MANIF COIN DE RUE

ÉVÉNEMENT DE SENSIBILISATION AUX DÉTERMINANTS SOCIAUX DE SANTÉ

DR HORACIO ARRUDA
Sous-ministre adjoint au MSSS

DRE JANIE HOULE

Psychologue communautaire
Professeure en psychologie UQAM  Directrice de la santé publique

CIUSS Estrie-CHUS

DRE ISABELLE SAMSON

    e 17 octobre est la journée internationale de l’élimination de la pauvreté.

Et c’est très localement qu’Action Plus Brome Missisquoi a voulu souligner

cette journée de sensibilisation. Une journée comme celle-là, cela se

prépare. C’est pourquoi les membres d’Action Plus se sont retrouvés à

Farnham et à Cowansville pour fabriquer des pancartes pour que le message

soit entendu. 

LA JOURNÉE (OU SEMAINE) POUR
L’ÉLIMINATION DE LA PAUVRETÉ
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Rendez-vous au coin des rues Sud et Church, les militant.e.s ont entrepris leur marche. Une dizaine de nos

membres appuyés par des membres du Sac-à-Mot, Corporation de Développement Communautaire, Centre

Femme des Canton, Horizon pour elles. Il y avait quelques journalistes au rendez-vous, Jérôme Ravary de la

Voix de l’Est, Xavier Demers de l’Avenir et des rivières et, Tony Mason et Taylor McClure de la radio CIDI. Les

automobilistes klaxonnaient en guise d’appui. Le tout s’est conclu par des discours très sentis de Fiona et

Marie-Ève.

   epuis le mois d’avril 2023, Action Plus et quelques militant.e.s (soit Mélanie Ratté, Peter Belland, et France

Brault) se sont impliqués dans le comité organisateur de l’événement 
D

Au cours de l’événement, Fiona a fait jouer 3 personnalités de

la politique municipale et provinciale à un jeu qui s’intitule

“Tomber à la pauvreté”. Dr Horracio Arruda, Mélanie Thibault

(directrice générale de la MRC Brome-Missisquoi) et Louis

Villeneuve (maire de Bromont) ont vécu un petite partie de

ce qu’est d’être une personne assistées sociales, ou salariée

minimum, un jeu de budget.

Action Plus a aussi contribué et coordonné la création d’une vidéo témoignage sur le sujet du vécu des gens

qui vivent en situation de pauvreté à Brome-Missisquoi. Cette vidéo a été présentée en primeur lors de cet

événement, et a touché les personnes présentes. 



Manifestation du 17 octobre 2023
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ACTION PLUS... EN IMAGE!

Une partie de la délégation de Brome-Missisquoi à la manifestation “Les horreurs de la CAQ” 

Agir sur la pauvreté du 16
octobre 2023

Mélanie Ratté, militante

Marie-Hélène Plante, Janie Houle et Jacinthe Lussier

Patrick Merchior et Dr Horracio Arruda
Louis Villeneuve, Dr Horacio Arruda et Mélanie Thibault 

‘’Tomber dans la pauvreté’’   animé par Fiona
Mélanie Tibault, directrice

Chambre de Commerce de B-M



LES HORREURS DE LA CAQ 

  ans le cadre de l’organisation de la soirée Agir sur la

pauvreté pour une meilleure santé pour tous, Action-

Plus a organisé une soirée cinéma et discussion, le 15

novembre. 

Le documentaire que nous avons regardé s'appelle

«Ma cité évincée». Ce documentaire de Priscillia

Piccoli et Laurence Fraser parle des évictions de

masses qui se sont produites à Montréal pendant une

période de pandémie. Là on ne parle pas seulement

d’éviction de logement, mais même de campement

des quelques lieux où les personnes itinérantes se

rassemblent pour survivre. 
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EXTRAITS DE LA DISCUSSION

 Malgré que le documentaire nous montre un portrait

de crise importante, la fin de l’histoire nous redonne

de l’espoir (quand le groupe de personnes évincées de

leur bloc d’appartement gagnent leur cause)! 

Les personnes qui ont participé à la discussion suite

au film étaient à la fois choquées par le sujet du film,

mais aussi remplies d’espoir par rapport à la force

qu’on a quand on est solidaire. On a parlé de la

situation de pauvreté et de l'itinérance grandissante

dans Brome-Missisquoi, en ce moment. On a soulevé

l’importance de militer pour un registre des loyers, on

a parlé du projet de loi PL31 qui menace la cession de

bail, et on a aussi soulevé la nécessité d’abolir la

notion de vie maritale à l’aide sociale pour libérer plus

de logements (en plus de redonner le droit à l’amour

aux personnes assistées sociales)!

CINÉ-DISCUSSION

Le projet de loi 31
risque d’empirer la
crise du logement

Les citoyens se
sentent responsables,

sans beaucoup de
solution. On veut du

changement au
niveau décisionnel

Ça m’emmène un
espoir.. ça vaut la
peine de se battre

  e 31 octobre passée, une belle délégation

d’une quarantaine de Brome-

Missisquoien.ne.s a prit la rue pour la

manifestation “Les Horreurs de la CAQ” (dans

le cadre de la campagne “la CAQ dérape”).

Cette manifestation était co-organisé par le

front régional pour l’action communautaire

autonome de Montréal (le FRACA), la

coalition main rouge, ainsi que la

confédération des syndicats nationaux (la

CSN).

L

Avec nos beaux déguisements et nos

pancartes, les membres d’Action

Plus et de la  CDC de Brome-

Missisquoi ont révendiqué.e.s un

meilleur filet social, et l’arrêt de 
l’attaque à notre système

public, au profit du secteur

privé. 



QUOI DE NEUF À L’AIDE SOCIALE ?

AGA DU FCPASQ 2023

  e 7 novembre dernier, la CAQ annonçait une mise à jour économique qui touchera les prestataires

d’assistance sociale. L’annonce est une indexation des programmes d’aide sociale de 5,08%. Chantal

Rouleau et son ministère (celui de la solidarité sociale) mijotent aussi une réforme de l’aide sociale depuis

quelques mois. La réforme viendrait apparament après le dévoilement de du plan de lutte à la pauvreté...

Les membres d’Action-Plus demandent depuis plusieurs années des changements majeurs à l’aide sociale,

on espère que nos demandes seront prises en compte par ce gouvernement. Quoique l’annonce d’un

5,08% est définitivement mieux qu'une claque dans la face, cette mesure doit être accompagnée par des

politiques pour retisser notre filet social. 

Aujourd’hui, dans Brome-Missisquoi comme ailleurs dans la province, les personnes assistées sociales sont
poussées dans la pauvreté et atteint dans leur dignité par la loi d’aide aux personnes et aux familles, ce
n’est pas une modeste hausse de 5,08% qui va changer cela!  On va vous tenir au courant des changements
, en espérant qu’ils soient suffisants. NOS RÉVENDICATIONS

Un
revenu de base

pour toutes
et tous

Le droit à
la dignité

Le droit à
l’amour
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  e 27 et 28 septembre passée, Action Plus Brome-

Missisquoi etait très bien représenté lors de

l’assemblée générale du Front Commun des

Personnes Assistées Sociales du Québec.

Présent.e.s étaient Michel Loiseau, Valentin

Auclair, France Angelina Brault et Mélanie Ratté. 

L

Les membres présent.e.s ont discuté au

sujet du 4ème plan de lutte à la pauvreté,

du camp de formation et de la semaine de

la dignité à venir. Un thème a été choisit

pour le prochain camp de formation, nous

vous en dirons un peu plus au retour des

fêtes! 

Délégation d’Action Plus B-M - Valentin, Michel, France et
Mélanie. 

Tous les membres présent.e.s à l’AGA du FCPASQ 2023



   e Conseil d’administration et l’équipe de

permanentes se sont retrouvés à Frelighsburg non

pas pour une partie de pêche, mais pour une

journée de formation et de remu-méninge. 

La formation, donnée par Gladimy Telus, du

Centre St-Pierre, portait sur l’importance de bien

lire et comprendre les états financiers de

l’organisme. On a appris qu’à mieux lire des états

financiers on peut mieux comprendre les enjeux

de l’organisme et surtout nous permet de mieux

planifier et organiser nos actions. Il en a profité

pour vérifier nos états financiers et tout est bien

en règle. 

Après un bon dîner, c’est le retour au travail avec

pour mission de réfléchir sur les projets à venir et

les ressources pour les atteindre. Beaucoup de

belles idées. On s’en reparlera… Cette journée a su

motiver le CA et l’équipe. 

Un grand MERCI aux responsables du camp

Caragona.

   our se faire connaître de la population, Action-

Plus Brome-Missisquoi répond “présente” à  

plusieurs événements locaux qui met en vedette

les ressources communautaires. Le 8 septembre

dernier, on offrait des bonbons des informations

sur nos services à notre table pour l’événement  

Cowansville en couleur. 

COWANSVILLE EN LUMIÈRENOUVELLES DU COMITÉ FEMMES DU FCPASQ
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 e Comité Femmes du Front commun des

personnes assistées sociales du Québec (FCPASQ)

travaille sans relâche pour une modification du

règlement de vie maritale à l’aide sociale. 

Une conférence de presse se tenait le 14 décembre

2023 à 10h30 au Centre Lorne à Montréal. Nous y  

avons présenté l’enjeu de la vie maritale et ses

impacts, le tout appuyés par 3 témoignages. Nous

en avons profité pour annoncer une escalade dans

nos moyens de pression avec le lancement d’une

pétition parrainée par Andrés Fontecilla, député de

Québec Solidaire et porte-parole en matière de

logement, et aussi en matière de solidarité sociale et

d’action communautaire.  

La pétition est disponible en format électronique et

en format papier pour que tous le monde puisse la

signer. Nous aurons besoin de votre appui à la cause

par votre signature, mais aussi de votre aide pour les

faire circuler autour de vous. Il nous faut le plus de

signatures possibles pour démontrer que la

population ne veut plus de ce règlement!

Le Comité Femmes a également été approché par

différents regroupements qui souhaitent soutenir

officiellement la cause. J’espère pouvoir bientôt vous

annoncer de nouveaux partenariats. 

Mélanie Ratté, militante

L P

RAYONNEMENTVIE MARITALE

VIE ASSOCIATIVE

LAC À L’ÉPAULE D’ACTION PLUS B-M

L

Des coeurs avec des messages de révendications des militantes 
contre la notion de la vie maritale



Cowansville Cowansville Frelishburg
Presbytère Notre-Dame (Période estivale) Bibliothèque municipale (période hivernale)      (période estivale)
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DES INITIATIVES NOURRISSANTES

  l y en a 3 dans Brome-Missisquoi dont 2 à Cowansville et 1 à Frelishburg. La gestion du Frigo vert de

Frelishburg est assurée par la municipalité. Il n’est pas en fonction pendant la période hivernale.

À Cowansville, l’un est géré par le Centre d’action bénévole (CAB) de Cowansville en partenariat avec

l’Église Emmanuel Uni et l’autre est géré par l’équipe du Presbytère Notre-Dame. En plus des

partages qui y sont fait par la communauté, ils sont tous garnies par les bénévoles du projet

Antigaspi B-M, surtout pendant l’abondance des récoltes à l’automne. Ces frigos sont à la disposition

de toute la population. 

CONNAISSEZ-VOUS LES FRIGOS VERTS ?

Adresses pour la période hivernale
(novembre à avril)

Halte chaleur
101, rue Albert, local 1002

Lundi au Jeudi  17h à 21h

Cowansville

Bibliothèque municipale
Rue John à Cowansville

N’hésitez pas à les utiliser et à y contribuer ! N’hésitez pas à les utiliser et à y contribuer ! 

I

Lundi et Mardi                10h à 17h
Mercredi au Vendredi   10h à 19h
Samedi                              10h à 16h



FÉV
21

JAN
17

à
venir

FÉV
8

FÉV
14

DÉC
22

JAN
5

De
retour le

8 janvier 2024Joyeuses Fêtes !

FÉV
1

MAR
20

Pour toutes ces dates, veuillez s.v.p
nous contacter pour confirmer votre

présence
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DATES À RETENIR - HIVER 2024

13h30

Atelier de l’ACEF
Le bail et les augmentations
de loyer pour mieux
comprendre nos droits de
locataires

Soirée ciné-discussion
Visionnement des
Naufragés des villes 
Épisode 1 16h30 - 18h

Communautaire
en mode citoyen

Café citoyen
La vie maritale et le droit à
l’amour
On vous invite à venir prendre le
café, partager, et écouter au sujet
de la notion de la vie maritale à
l’aide sociale 

Rassemblement
Pour le droit à l’amour et à l’entraide
À l’assemblée nationale à Québec
Heure de départ à confirmer

Fermetures des Fêtes

au

*Nous prendrons les appels et courriels
le matin du 27 décembre pour répondre
aux cas urgent.

Atelier sur le droit à l’amour
Un atelier en ligne de chez vous
ou de notre bureau sur le droit à
l’amour. 

13h30

L’assemblée générale
annuelle d’Action-Plus
Brome-Missisquoi
Lieu et heure à déterminer

L’organisation de cet
événement est sur pause par
solidarité pour la grève du
secteur public. Il y aura deux
activités.                                                     

Premièrement, l’atelier Parlons Politique: pour
mieux comprendre la politique du Québec et
bien cibler des questions pour nos élu.e.s
Ensuite, nous aurons l’opportunité de faire
notre devoir de citoyen.ne.s, soit de poser nos
questions directement à nos élu.e.s lors de
l’événement communautaire en mode citoyen.


